



Gigantescos yacimientos de aluminio

Se pretende modificar el código de minería en favor de un monopolio norteamericano

NOSOTROS ACEPTAMOS QUE SE MODIFIQUE PERO EN FAVOR DE NUESTRO PUEBLO. — EL ALUMINIO PUEDE SER EXPLOTADO POR NUESTRO ESTADO EN COLABORACION CON CAPITALISTAS COSTARRICENSES

En San Isidro de El General han sido localizados riquísimos yacimientos de bauxita. Figuran, probablemente, entre los más ricos del mundo. Sólo los de Jamaica le son comparables.

La bauxita es el mineral del aluminio. Cuatro toneladas de bauxita producen una tonelada de aluminio. Y el aluminio es un metal de fundamental importancia en la industria moderna.

Un monopolio norteamericano llamado "ALCOA" es el que ha descubierto y estudiado los yacimientos de bauxita en San Isidro. Pero por razones que todavía no sospechamos la ALCOA dice que el mineral encontrado en San Isidro no es bauxita sino laterita. La laterita es también un mineral de aluminio pero menos rico que la bauxita. Se necesitan seis toneladas de laterita para producir una de aluminio.

En todo caso, la ALCOA está gestionando ya una concesión para entrar a explotar nuestro aluminio. Probablemente tenga ya muy adelantadas sus gestiones dentro del Gobierno. Y aquí es donde debemos abrir cuatro ojos.

El actual Código de Minería permite concesiones sobre una extensión máxima de 200 hectáreas. Para la explotación del aluminio la ALCOA

pretende una concesión de 150 mil hectáreas. Ya tiene los denuncios hechos por medio de ciertos bufetes de esta capital que vienen trabajando desde hace varios años. En pago de abogados, ingenieros y trabajadores la ALCOA ha gastado ya varios millones de colones en nues-

tro país. Es seguro que está dispuesta a gastar muchos más para modificar el Código de Minería conforme a sus conveniencias y para obtener la concesión.

La empresa pretende que se le permita arrancar el mineral de nuestro suelo y llevarse para los Estados Uni-

dos. Allí lo procesarán para extraerle el aluminio. A nosotros nos dejarán a los salarios de los peones que ocupe, un muelle en La Uvita y algunas migajas a título de derecho de explotación.

Nosotros creemos que es necesario modificar el Código de Minería, pero no en

beneficio de las compañías extranjeras sino en beneficio del país. El Código debe de dejar de ser un motivo de entrambamiento para la explotación de nuestros minerales. Pero debe establecer principios claros y definitivos según los cuales nuestras riquezas deban ser explotadas, fundamentalmente en beneficio de nuestro pueblo y sin poner nunca en peligro nuestra soberanía.

La explotación del aluminio requiere la construcción de grandes plantas eléctricas y de gigantescos planteles y laboratorios. Esas plantas, esos planteles y esos laboratorios deben ser construidos en nuestro país. El metal debe salir de Costa Rica ya extraído del mineral.

La ALCOA está preparando la opinión pública para que se le dé una concesión seguramente leonina y para que se le exima de la obligación de elaborar el mineral en nuestro propio país.

Nuestro criterio es que el aluminio puede ser explotado por el Estado Costarricense en colaboración con un grupo de capitalistas nacionales. Puede crearse una gran entidad de ese tipo que asumiría la responsabilidad de la explotación y exportación del metal. El capital
(—Pasa a la Pág. 7ª—)

Mediante los términos mas favorables Cedemos créditos para brindar asistencia fraternal

JAKARTA, INDONESIA.—(SEA).—El primer Ministro soviético Nikita Jruschov, en una conferencia de prensa celebrada en esta capital, se refirió a los puntos más importantes de la política internacional en relación con el desarme y a preguntas sobre rumores de una base militar soviética en Indonesia. Jruschov negó tales informaciones, añadiendo que "apoyamos no sólo la liquidación de las bases militares extranjeras, sino la disolución completa de los ejércitos. Por lo tanto, la absurda invención de la base soviética en Ambon es contraria al sentido común y a la sana política del gobierno soviético".

China y la Conferencia en la Cumbre

Sobre la participación de China en la conferencia en la cumbre, opinó que era cierto que China no tomaría parte en ella; "pero creo que los asuntos que tienen que

resolverse en esa reunión, no deben estancarse". "Esa conferencia servirá, además, para convencer a los que todavía no lo comprenden, que es necesario ampliar la composición de esas reuniones, admitiendo a la China Popular, no sólo en las Naciones Unidas, sino también en las conferencias de la cumbre, junto con India, Indonesia y Japón, porque al igual que los Estados Unidos y la URSS, estos países son verdaderamente grandes.

Ayuda

Declaró el Primer Ministro Soviético que la URSS prestaba ayuda económica a
(Pasa a la Pág. 6ª)



Luis Cartín opina sobre la Rev. Cubana reconociendo la democracia de ese país

Luis Cartín, el comentarista deportivo que tiene más oyentes en nuestro país, y cuya fama ha traspasado ya las fronteras patrias, al regresar de Cuba, donde asistió al Campeonato Centroamericano y del Caribe de Fútbol, hizo un comentario en "La Palabra de Costa Rica" el miércoles 2 de los corrientes. El juicio de Cartín es el de un hombre sin interés directo en la política. Es el juicio de un hombre inteligente, que tiene ojos para ver y sensibilidad para sentir.

Después de comentar las incidencias de nuestro campeonato invicto, Cartín dijo en "La Palabra de Costa Rica" el miércoles a las 12 y 15:

En cuanto a la situación política, puedo decir que Cuba vive en completa libertad y dentro de la más auténtica democracia. Tres veces he estado en Cuba y nunca había observado tal fervor y tal respaldo del pueblo a su gobierno, como lo observé en esta oportunidad bajo el gobierno que preside el Dr. Fidel Castro. Todo el pueblo.
(—Pasa a la Pág. 7ª—)

Llegaron las delegadas de la Zona Bananera

Hemos sido informados en las Oficinas de Alianza de Mujeres Costarricenses de las actividades que están desplegando y de los homenajes que están siendo objeto, las ocho delegadas de la zona bananera que han venido a la capital, a tomar parte en los actos conmemorativos del cincuentenario de haber iniciado las mujeres del mundo entero, la lucha en defensa de sus derechos.

El jueves pasado se celebró en la ciudad de Alajuela un gran acto en el cual to-

Una sola administración ferrocarrilera; pero nacional y sin espíritu de lucro

Faltan treinta y un años para que la Northern Railway Co. pase a manos del Estado, de acuerdo con los contratos. ¿Pero nos vamos a aguantar tantos años más de oprobio los costarricenses?—Claro que no, debemos luchar por nacionalizar esa empresa ferroviaria, para poder poner al servicio del pueblo costarricense un servicio de transportes barato y eficiente. La Northern Railway Co.

empresa netamente comercial, que trabaja únicamente con ánimo de lucro, no permite el desarrollo agrícola e industrial de la Zona Atlántica, como lo explicaremos en estas líneas.

Los agricultores de la zona no siembran como debieran, por que la transportación ferroviaria es tan cara, que son superiores los fletes a los precios de ventas de los productos.
(—Pasa a la Pág. 7ª—)

Banco Mundial nos niega ayuda y trata de sacarnos \$4.000.000

FUTRA denuncia las represalias de la United Fruit Company

EL PULSO DE AMERICA

URUGUAY

LA FEDERACION DE ESTUDIANTES UNIVERSITARIOS emitió una declaración a raíz de los incidentes ocurridos entre policías y estudiantes en ocasión de la visita del Presidente de los Estados Unidos a este país. La policía invadió los locales de la Facultad de Arquitectura para retirar unos carteles contra el imperialismo y en favor del gobierno revolucionario de Cuba. En los choques entre policías y estudiantes hubieron varios heridos a balazos y varios lesionados con sables. La declaración de los Estudiantes Universitarios dice:

"Nosotros los estudiantes sentimos la necesidad de gritar nuestra verdad anti-imperialista. América Latina, nuestro vasto y rico continente, vive una situación de atraso y miseria. Los organismos internacionales como el Fondo Monetario Internacional son instrumentos de Wall Street y a través de esa política se hambrea al pueblo garantizando a los inversionistas norteamericanos el máximo de beneficios. No habrá paz mientras exista la violencia en la explotación y la insurrección emancipadora de los pueblos", así termina diciendo la declaración de los estudiantes uruguayos.

WASHINGTON

EL COMITE DE LA CAMARA DE REPRESENTANTES que investiga las actividades anti-norteamericanas debe ser abolido, declaró el Rev. Dr. Duncan Howlet, pastor de la Iglesia Unitaria "All Souls". Howlet dijo que el Comité había debilitado a la Nación al colocar bajo sospechas a los dirigentes de una organización que representa a casi todas las iglesias protestantes de los Estados Unidos.

Las declaraciones del Pastor protestante se motivaron por el incidente de un manual publicado por la reserva de la Fuerza Aérea relacionando a las Iglesias protestantes con el comunismo. Declaró que lo dicho en el manual es totalmente falso y el Presidente del Comité, representante demócrata Francis E. Walter, lo sabe muy bien.

TUCUMAN — ARGENTINA

EL JUEZ FEDERAL DE TUCUMAN RECHAZO el pedido de disolución y cancelación de la personería legal del Partido Comunista en esta provincia. El pedido fue hecho por el Gobierno Federal. Al rechazar esa petición el Juez hace una serie de consideraciones que son las siguientes.

"La personería concedida hace años al Partido Comunista es cosa juzgada y la disolución y cancelación de dicha personería debe ser considerada por la justicia criminal en caso de que dicho Partido desarrolle acciones subversivas y terroristas, que en el caso presente no las hay".

LOS PUEBLOS DEMANDAN EL



Desarme Universal y Absoluto

EL DESARME PARCIAL

"Ni que decir tiene —dijo Jruschov en la ONU— que si en la actualidad las potencias occidentales no se muestran dispuestas a ir al desarme universal y absoluto, entonces el Gobierno soviético estaria dispuesto a ponerse de acuerdo con otros países, acerca de las correspondientes medidas parciales de desarme y de robustecimiento de la seguridad.

"Las principales de estas medidas, a juicio del Gobierno soviético, serían: la creación de zonas de control e inspección con reducción de las tropas extranjeras en los territorios correspondientes del Occidente de Europa; la creación en Europa Central de una zona desatomizada; la evacuación de todas las tropas extranjeras del territorio de los países europeos y la liquidación de las bases militares en territorio ajeno; la firma de un pacto de no agresión entre los países signatarios de la OTAN y el Tratado de Varsovia; el acuerdo en la cuestión de prevenir una agresión por sorpresa de un país por otro".

En esa forma el Gobierno soviético trata de eliminar hasta el mayor obstáculo que se oponga al desarme, aunque sea como medida parcial, pero por el cual luchan los pueblos del mundo.

En cuanto al cese de los ensayos de armas nucleares, en su declaración ante la ONU, el Gobierno soviético se declara partidario de un cese inmediato y con carácter definitivo.

Nota de la redacción: los datos de este material han sido tomados de la declaración sometida por el Gobierno Soviético a la Organización de las Naciones Unidas el día 18 de setiembre de 1959).

100.000 MILLONES DE DOLARES QUE ANUALMENTE GASTA EL MUNDO CON FINES BELICOS, PODRAN SER INVERTIDOS PARA EL BIENESTAR DEL HOMBRE.

100 MILLONES DE PERSONAS SE PODRIAN INCORPORAR AL TRABAJO CIVIL Y PRODUCTIVO SI EL DESARME ABSOLUTO Y GENERAL LLEGA A CONCRETARSE.

EL DESARME DEJARIA DISPONIBLES A UNOS 100 MIL SABIOS Y TECNICOS CALIFICADOS Y A IGUAL NUMERO DE EQUIPOS, HOY DESTINADOS A FINES DE GUERRA.

EL PULSO DEL MUNDO

ALMA MATA

LLEGARON A KAZAJSTAN los primeros soldados y oficiales desmovilizados del ejército soviético, de acuerdo con la reciente ley que determinó otra reducción en las fuerzas armadas de la Unión Soviética. El primer grupo de ex-miembros de la fuerza aérea ha sido asimilado por la administración de la aviación civil de Kazajstan. Recibirán un entrenamiento de dos meses y pasarán luego al manejo de aviones de pasajeros, transporte y de aviones dedicados a la agricultura. Los otros trabajarán como conductores de tractores, operadores de maquinarias agrícolas y de camiones.

BONN

EL GOBIERNO DE ALEMANIA OCCIDENTAL trata de organizar un ejército fuera del control de la Organización del Tratado del Atlántico Norte y que obedecería órdenes solamente del Ministro de Defensa Franz Strauss. La noticia fue dada por el periódico "Volkszeitung".

Señala el periódico una inclinación evidente de este país para continuar una política de potencia belicista, aun contra la voluntad de sus aliados occidentales. Señala también que existen desaveniencias entre el régimen del canciller Adenauer y las potencias occidentales, desde el año pasado, en que los jefes de gobierno de Estados Unidos y Gran Bretaña acordaron con la Unión Soviética la solución pacífica de todos los problemas litigiosos.

CALCUTA — INDIA

EL PRIMER MINISTRO HINDU HAWAHLAL NERHU declaró que espera que la próxima conferencia de Jefes de Gobierno de las grandes potencias ayude a crear condiciones de vida sin la amenaza de las bombas atómicas y de hidrógeno, al hablar en el mitin celebrado en el Stadium de esta ciudad en honor del Primer Ministro soviético, Nikita Jruschov. El jefe del gobierno hindú expresó: "Nosotros debemos protestar contra las bombas atómicas y de hidrógeno, porque la paz es necesaria para todos los pueblos".

MOSCU

LA POSIBILIDAD DE CONVERTIR el 60 por ciento de la energía solar en electricidad por medio de conductores gaseosos al vacío y sin utilizar maquinaria alguna, fue anunciada por el Físico soviético Abraham Ioffe, en una asamblea de la Academia de Ciencias de la URSS.

El científico soviético explicó que los gases al vacío son semiconductores al igual que los cristales y los líquidos. Aplicando semiconductores gaseosos al vacío, será posible producir electricidad por cualquiera de los otros métodos conocidos hasta ahora, sin utilizar calderas, turbinas o generadores, aprovechándose de esta forma el sol en una fuente de energía más barata que el carbón y el petróleo y a veces hasta que las plantas hidroeléctricas.

MIRADOR

De DON ALVARO QUIROGA

"Unionismo" Centroamericano

No es fácil decir qué es lo que más falta a los "unionistas" centroamericanos, si inteligencia, buen gusto... o decoro. Lo que sí puede decirse de una vez, o una vez más, es que los discursos y tratados o convenios "unionistas" con que se pretende engañar a quién sabe quién, ya exceden la medida de lo grotesco permisible y son verdaderos escarnios frente a las realidades de que son testigos y víctimas los ciudadanos, los pueblos de Centro América.

Todos sabemos lo que son, por ejemplo, esas tonterías de falsas "integraciones" bajo la batuta de Washington. Lo sabemos, y con diverso humor toleramos su alharaca hasta donde nos parece más o menos inocuas —aunque no lo sean—. Pero resulta insoportable estar además sujetos a los tratamientos que, en la práctica cotidiana dan a sus gobernados los gobernantes espadones y esclavistas asociados para la impunidad.

La última muestra, ya conocida y justipreciada en todos los países istmeños, es la que sufren los nicaragüenses Indalecio Pastora y sus 24 guerrilleros en éxodo. De Costa Rica recibió El Salvador ese triste paquete, por amable "deferencia" —se dijo— del Presidente Coronel Lemus. Se habló a propósito del sagrado derecho de asilo y de otras cuantas zarandajas igualmente pisoteadas, y, 24 horas después, los guerrilleros estaban expulsados por la policía salvadoreña, a las puertas de Guatemala: las que no se abrieron, porque solamente el General Ydígoras tiene las llaves. Y volvieron los asilados a San Salvador, donde se sabe que tienen por cárcel la ciudad y están sujetos a múltiples vejámenes y privaciones.

Así pues, los centroamericanos, a excepción de los costarricenses en Costa Rica, somos parias en Centro América, simple material explotable, rebaño que se arrea y se diezma a gusto y conveniencia de ricachos, chafarotes y mandones. Centro América es una finca, en las manos de cinco mayordomos que disponen de ella y de sus habitantes como les da la gana, y con tal de mantenerse obedientes a ciertas órdenes del amo común. Y sobre esta amarga realidad, se hace discursos ridículos y convenios "unionistas", y se bebe abundante champaña en las ODECAS....

Febrero de 1960

QUE LEER?

Por FABIO ZUMBADO

Con el título "Sierra Maestra" (La Revolución de Fidel Castro), se vende en nuestras librerías un libro del periodista brasileño Armando Giménez. Es un estudio de la lucha del pueblo cubano, que culminó con el derrocamiento de Batista y con la Revolución social cubana.

Armando Giménez es un periodista que visitó a Cuba. Fue al llamado que hizo Fidel Castro a la prensa del mundo, para que ésta se enterara de la verdad cubana. Fue a conocer esa verdad inmediatamente después de la caída del tirano y conoció ahí el sentido de la lucha y la orientación que el pueblo cubano le estaba dando a su Revolución. Tenía como información la única información que se le da al mundo: la sarta de mentiras y de falsedades que tiende a crear en la conciencia de América y del mundo un clima psíquico favorable a la intervención de los Estados Unidos; que pretende formar el andamiaje de una nueva "Operación Guatemala".

Es grande la Revolución Cubana, porque está cimentada sobre la compacta unidad de los campesinos y los obreros cubanos. Es grande porque la apoyan los hombres progresistas y los estudiantes de Cuba. Es grande porque significa la unión de un pueblo por su objetivo más grande y más humano: su soberanía y su dignidad.

EN NUESTRO AMBIENTE SINDICAL

Triste posición de la Confederación Costarricense de Trabajadores Rerum Novarum

Colaboración de un Dirigente Sindical Unitario

A raíz de la huelga bananera, en que por respeto a nuestras leyes y a la soberanía nacional, (fines por los cuales luchaban los trabajadores bananeros), no podían haber organizaciones sindicales o representativas de trabajadores neutrales o ajenas al problema, todas, con ligeras excepciones, dieron su apoyo moral y económico. En aquella época de lucha, la C.C.T. Rerum Novarum convocó a todas las Directivas sindicales para tomar una resolución al respecto. Fue cuando apareció en el periódico La República de fecha 10 de enero de 1960, el apoyo de esa Confederación al movimiento huelguístico y el nombramiento de delegados de enlace con el organismo nacional que se había formado para ese entonces. Pero casos veredes, amigo Sancho, como dice Don Quijote; tiempo después, propiamente el día 10 de febrero, un mes apenas, aparece en el mismo diario La República, una publicación de la Rerum Novarum, en que manifiesta categóricamente que no tuvo ninguna participación en el Comité Nacional de Apoyo a los Trabajadores y lo que es más grave, que simplemente dió su apoyo moral en vista de que esa organización no tiene afiliados en la zona del Pacífico Sur.

¡Qué irresponsabilidad más grande la de los ejecutivos de la Rerum Novarum! Y digo esto, por que esa organización tiene organismos afiliados en la zona bananera, que ahora no quiere reconocer, posiblemente para zafarle el lomo a la responsabilidad del conflicto recién pasado y quedar bien con la ANFE y la EMBAJADA AMERICANA.

Esto lo afirmo, porque la Rerum Novarum tiene organizaciones sindicales y afiliados en la zona bananera y para pruebas aquí están sus nombres: Sindicato de Trabajadores Bananeros de Puerto Cortés, Federación Regional Obrera del Pacífico, Sindicato de Ferrocarrileros de Quepos y Sindicato Agrícola de Quepos. Todos ellos lucharon junto con los demás trabajadores por la consecución del pago del aguinaldo a que por ley tienen derecho.

Pero esa cortina de humo que ha lanzado la Rerum Novarum, síntoma de debilidad, pone de manifiesto, una vez más, las debilidades de los dirigentes de esa Confederación. Pruebas: no hicieron propaganda a favor de la huelga y, no pudieron recaudar fondos para ayudar al conflicto. Es más, según sabemos una asignación acordada en una de las sesiones de la Rerum, nunca llegó... Resultados: desconianza de los trabajadores hacia esa Confederación que hace tiempos perdió las agallas de lucha, un síntoma más de debilidad. ¿O será que los compromisos con la Embajada Americana, no permite que esa Confederación se pronuncie en los asuntos donde el capital yanqui está de por medio?

Carta abierta

Los suscritos, vecinos de Paso Ancho, San José, queremos por este medio poner alerta a todos los ciudadanos costarricenses, en relación a la actitud que ha manifestado la Compañía Nacional de Fuerza y Luz.

En este mes los recibos llegaron con un gran aumento: los que pagamos ₡ 20.00 y ₡ 22.00, hemos tenido que pagar ₡ 29.65. Otros que pagaban ₡ 30.00 les llegó el recibo por ₡ 38.00. Otros que pagaban más de ₡ 40.00 vieron subir sus recibos en forma considerable.

Como se puede observar esta es la actitud de una compañía imperialista, la Electric

Bond and Share, que opera en nuestra Patria con el nombre de Compañía Nacional de Fuerza y Luz, que no se cansa de llenarse con los dineros de los costarricenses, y con cualquier pretexto aumenta las tarifas.

Ya es hora de que todos exijamos la NACIONALIZACIÓN ELECTRICA. Y es bueno que tome nota esa organización que llaman ANFE, para que no nos venga con esos cuentitos de la bondad del capital extranjero.

A] Suñol, Rafael Montero G., Juan López Gutiérrez, Socorro Navarro, Luis Bermúdez L., Rafael Calderón B.,

Lunes 7 de Marzo

A las 7.30 de la Noche



CONFERENCIA DE

Manuel Mora V.

TEMA: LAS RELACIONES DE AMERICA LATINA CON ESTADOS UNIDOS Y LA JIRA DEL PRESIDENTE EISENHOWER

LOCAL: CENTRO OBRERO DE ESTUDIOS SOCIALES, COSTADO NORTE DEL COLEGIO DE LOS ANGELES
HABRA MUSICA Y OTRAS DIVERSIONES

El Banco Mundial nos niega ayuda

En cambio trata de sacarnos cuatro millones de dólares

El empréstito que le ha otorgado la Unión Soviética a Cuba, por valor de 100 millones de dólares, y el acuerdo comercial mediante el cual el primer país adquirirá del segundo 5 millones de toneladas de azúcar, ha colocado el problema de los empréstitos a los países subdesarrollados en un terreno sumamente interesante.

La mayor parte de las personas se hacen esta reflexión: Bueno, el socialismo aparte de toda tergiversación propagandística estadounidense, es lo cierto que está ayudando a nuestros países atrasados a industrializarse. ¿Por qué será que el imperialismo no sólo no nos ayuda sino que incluso nos despoja y nos oprime?

En un lapso de muy pocos meses, la Unión Soviética ha ayudado a Argentina, México y Cuba con empréstitos a largo plazo, con bajísimo interés y libres de toda sospecha de existir de por medio un interés económico, militar o político. Otros países latinoamericanos han concertado algunos acuerdos comerciales altamente beneficiosos, porque les ha sido posible adquirir maquinaria que les niega el imperialismo, a cambio de los productos corrientes en el mercado latinoamericano, y que el imperialismo adquiere con grandes limitaciones. El volumen de estos acuerdos ha sido pequeño, pero no debido a que no se haya encontrado en el Socialismo una actitud favorable, sino porque los políticos latinoamericanos se han mostrado medrosos.

El más reciente gesto de amistad de la Unión Soviética con un país latinoamericano fue el convenio comercial cubano-soviético del cual afirmó Fidel Castro que es el más beneficioso que haya logrado Cuba a través de su historia.

Por cierto que al comentar el malestar que la firma de este convenio provocó en los círculos del Gobierno de Norte América, Fidel Castro agregó que ojalá Cuba pudiera suscribir uno o más convenios como ese, con los Estados Unidos, en las condiciones tan amplias y ventajosas para la economía cubana.

En efecto, como es sabido el convenio firmado le permitirá a Cuba tener una balanza comercial favorable en un 20 por ciento del volumen de sus transacciones con la URSS; además le permitirá colocar grandes cantidades de productos agrícolas e industriales que no tienen hoy colocación en el mercado imperialista. Finalmente con el empréstito y el aumento en las reservas monetarias, el Gobierno Cubano emprenderá la construcción de refineries de petróleo y la instalación de la industria básica de un país: la fabricación de acero.

El deseo expresado por Fidel Castro es también el deseo que tienen hoy amplios

sectores de nuestras burguesías nacionales: esperan encontrar en los Estados Unidos o en otros países capitalistas poderosos, empréstitos, o convenios comerciales del mismo corte de los que sí consiguen en el socialismo.

Y aquí es donde viene lo interesante de este asunto: los Estados Unidos, para mencionar sólo a un país imperialista, podrá comportarse con nuestros países en igual forma que la Unión Soviética?

Los anti-imperialistas, que conocen las leyes del desarrollo de ese régimen, sostienen que NO, porque el móvil que determina la vida misma de los monopolios es el de la obtención de elevadas ganancias mediante un inusitado agudamiento de la explotación sobre los pueblos débiles. La exportación de capitales de la metrópoli a estos países, no tiene ni con mucho un fin fraternal y altruista, sino que es el medio

mediante el cual succionan todas nuestras riquezas, aseguran la sujeción política.

Pero los apologistas del imperialismo, o bien los hombres de negocios, políticos, intelectuales y demás personas que forman parte de la burguesía nacional que todavía mantienen una actitud ingenua frente a los magnates y políticos de los Estados Unidos, afirman lo contrario.

Aquí tenemos una buena oportunidad para ver quién es el que tiene la razón: los que han abierto los ojos frente al imperialismo, o aquellos que achacan a ERRORES del Departamento de Estado toda la rapina que han puesto en práctica en nuestros países, a través de los años, las empresas norteamericanas que operan en nuestro suelo y los órganos estatales de los Estados Unidos.

No se oponen los anti-imperialistas, y sería estúpido que lo hicieran, a que se acepten los empréstitos y los

convenios comerciales que vengan de los Estados Unidos por el simple hecho de que vengan de allá. A lo que se oponen es a que esos empréstitos y esos convenios sean instrumentos de empobrecimiento, de humillación, de avasallamiento, de saqueo de nuestras riquezas, de envejecimiento de nuestros políticos.

El último ejemplo que en nuestro país tenemos al respecto es la ayuda solicitada por el Instituto Costarricense de Electricidad (ICE) al Banco Mundial por la suma de seis y medio millones de dólares. Ese crédito no lo recibiría seguramente el ICE por la sencilla razón de que la existencia y fortalecimiento de esa institución redundaría en beneficio de la fortaleza del Estado costarricense; es decir de nuestra independencia política y económica. Y el imperialismo no puede tolerar eso. Es sabido que el Banco Mundial, que no de-

biera actuar como instrumento imperialista ya que está financiado por muchos países entre ellos Costa Rica, sirve los intereses de Rockefeller y socios, o sea los intereses mezquinos y odiosos de los monopolistas. En vez de otorgar esa ayuda al ICE, que hace mucho viene solicitándosela con ingenuidad, más bien le da largas en un afán de doblegar la resistencia de sus directores. Se sabe que el Banco Mundial persigue un compromiso que le garantiza que no habrá nacionalización eléctrica en Costa Rica.

En vez de dar esa ayuda a Costa Rica el Banco Mundial, ahora más bien resulta que va a ser Costa Rica quien ayudará al Banco Mundial con una suma muy grande de dólares. A conocimiento de la Asamblea Legislativa llegará muy pronto un proyecto de ley para subir la participación de nuestro país en el Banco Mundial y en el Fondo Monetario (su hermano gemelo) en ALREDEDOR DE CUATRO MILLONES DE DOLARES.

Esa es la realidad de la "ayuda" del imperialismo a Costa Rica y los demás países latinoamericanos. Entre los años de 1946 a 1955, los dólares invertidos por los Estados Unidos en Latinoamérica ascendieron a 2.021 millones, pero en el mismo lapso arrasaron en concepto de utilidades, tan sólo, con la suma de 6.796 millones. Es decir que por un dólar se llevaron más de 3, sólo en concepto de utilidades.

El déficit de la balanza comercial de la América Latina con Estados Unidos se elevó a 2.239 millones de dólares durante los años 1955-1957, sin tomar en cuenta los intereses y beneficios registrados por las compañías norteamericanas.

En los últimos diez años, la balanza de pagos de Cuba con los Estados Unidos le arrojó al pequeño y valiente país latinoamericano un déficit de 1.000 millones de dólares.

Esto en buen castellano se llama ROBO, SAQUEO, BANDA DE LADRONES.

Tales son los hechos y para que los Estados Unidos escapen de esa política tendrían que terminar con el imperialismo. Y eso no se va a lograr con discursos adornados de Figueres o de otros líderes socialdemocráticos de derecha.

Sin embargo, la vida es la mejor escuela. Los pueblos latinoamericanos incluyendo por supuesto a las burguesías nacionales de América Latina, esperan que reaccionen hoy los países imperialistas. Que sigan el ejemplo de la Unión Soviética, que de seguirlo grandemente se beneficiarían nuestros países. Por que de continuar el imperialismo procediendo con el espíritu de rapina que siempre le ha caracterizado, terminará desprestigiándose totalmente.

Cuadro de ayuda de la URSS a países poco desarrollados

Países	suma en millones de rublos	DESTINO PRINCIPAL DE LOS CREDITOS
India	1.000	Construcción del combinado metalúrgico, de empresas químicas y de construcción de maquinaria, de fábricas de instrumentos mineros, de grandes centrales eléctricas, de empresas medicinales y de otra serie de objetivos industriales.
RAU (Zona Egipcia)	1.100	Construcción y ampliación de empresas metalúrgicas, constructoras de maquinarias, petroleras, alimenticias y otras; realización de trabajos de búsqueda en desarrollo de la industria extractiva, preparación de cuadros para distintas ramas de la economía nacional; creación del primer sector de la represa de Asuan.
Afganistán	480	Construcción de objetivos industriales e hidroeléctricos; creación de medios de transporte y de irrigación.
Ceilán	120	Trabajos de explotación y de proyección de medios de transporte y de irrigación; instrumentos y ayuda técnica en la construcción de una fábrica metalúrgica, una de materiales de construcción, una de repuestos de automóviles y otros objetivos.
Indonesia	427	Ayuda en la construcción de una serie de objetivos industriales, medidas para el desarrollo de la producción agrícola; entrega de buques marítimos, de vehículos de trabajo, etc., etc.
Argentina	400	Instrumentos para la industria nacional petrolera del país.
Irak	550	Cooperación en la construcción de empresas de construcción de maquinarias, química, alimenticias y de la industria ligera, y también en la realización de trabajos en la esfera de la construcción de transporte y de irrigación.
Etiopía	400	Cooperación para el desarrollo de la industria y producción agrícola.

No se cuentan los 100 millones de rublos que fueron dados en setiembre de 1959 para la construcción de la primera gran refinería de petróleo en Barauni, en el estado de Bihar.

Además de esto, Siria (ahora la región de Siria de la RAU) en octubre de 1957 recibió un crédito considerable. Con ayuda de la URSS en la región de Siria será construida una central eléctrica, una fábrica para la producción de abonos químicos y otros objetivos.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Conferencia de trabajadores agrícolas y forestales

Teniendo conocimiento de que a fines del presente año o a principios de 1961 se celebrará en América Latina una Conferencia de Trabajadores Agrícolas y Forestales, patrocinada por varias organizaciones de este Continente, el Congreso Constitutivo de la FUTRA, acuerda:

Autorizar al Comité Central para que participe en la convocatoria y preparación de la Conferencia de Trabajadores Agrícolas y Forestales de América Latina, y para que en el caso de llegarse a su realización envíe una delegación a tan importante evento.

También se autoriza al Comité Central para que promueva la celebración de una Conferencia Nacional de Trabajadores Agrícolas y de Campesinos con el fin de hacer un amplio estudio de sus problemas y de impulsar el desarrollo de un movimiento sindical y campesino fuerte en este sector de los trabajadores costarricenses.

Resolución contra las dictaduras

El Congreso Constitutivo de la Federación Unica de Trabajadores del Pacífico Sur, FUTRA, que agrupa a los trabajadores organizados de la United Fruit Co. en la zona del Pacífico Sur de Costa Rica, acuerda dirigirse a los pueblos de República Dominicana, Paraguay, Nicaragua y Haití, que llevan tantos años de sufrir la opresión salvaje de los tiranos que los gobiernan, con el fin de hacerles patente nuestro apoyo en su lucha por la libertad y por un régimen democrático que se propaga mayor justicia social, eliminación de la miseria, reforma agraria verdadera, desarrollo industrial como base para la independencia económica y el ejercicio pleno de la soberanía nacional.

Esperamos que dentro de corto tiempo, los pueblos de estas naciones hoy sometidas a la explotación y al terror, gozarán de libertad y de la alegría de tener una Patria independiente y Soberana.

FUTRA denuncia las represalias de la United Fruit Company

El siguiente es el texto de la comunicación que la FUTRA, dirigiera al señor Presidente de la República en la que denuncia las maniobras de la Compañía Bananera para burlar el compromiso de no despedir trabajadores y, en la que, además la Central Sindical fija su posición en este problema.

Señor Presidente:

Por acuerdo de Asamblea de Trabajadores celebrada hoy en Golfito, respetuosamente nos dirigimos a Usted para demandar su intervención personal ante la Compañía Bananera con el objeto de evitar un nuevo conflicto de graves consecuencias que está por plantearse debido a las represalias de dicha Compañía contra los trabajadores en general.

El despido injusto contra los ferrocarrileros Gilbert Castro Castro, Secretario de Organización de la Unión Ferrocarrilera del Sur, y Juan Manuel Chaves González, miembro del subcomité de Huelga del Ferrocarril, así como nuevos despidos de otros ferrocarrileros de reconocida capacidad y necesarios para la Empresa, despidos de muchos trabajadores del Departamento de Marina, Taller Mecánico de Golfito y del ramo de la Construcción en toda la zona, que participaron activamente en el movimiento de la reciente huelga bananera, nos ha puesto ante el dilema de tomar medidas inmediatas y efectivas para contrarrestar esta ola de represalias desatada por dicha Compañía.

Antes de dirigirnos a usted solicitamos la intervención del señor Ministro de Trabajo y también gestionamos en forma directa ante los personeros de la Compañía en Golfito por medio del Lic. Rivas Lara con el deseo de obtener una solución conciliatoria de estos problemas. La respuesta de la Compañía dada tanto al señor Ministro como a nosotros es la de una negativa rotunda a solucionar los asuntos planteados.

Si esa actitud de la Compañía se mantiene no queda otro camino a los trabajadores y a sus organizaciones sindicales que la de recurrir al planteamiento de un conflicto colectivo de carácter económico social ante los Tribunales de Trabajo. Pero hemos pensado que mediante su intervención personal, que demandamos basados en el convenio que le puso fin a la reciente huelga, es posible evitar el planteamiento del conflicto y las consecuencias lógicas del mismo.

Para su mejor información le comunicamos que el señor Ministro de Trabajo conoce la situación relativa al despido de Gilbert Castro; en cuanto al despido de Juan Manuel Chaves González, ponemos en su conocimiento que se produjo por haber reclamado junto con cuatro compañeros, el derecho a almorzar después de haber trabajado continuamente desde las 5:30 de la mañana hasta las 12:00 del día, reclamo que dichos trabajadores formularon de manera atenta y respetuosa ante su Jefe Superior y sin que se produjera en ningún momento paralización de las labores. No obstante, la Compañía acusó a Chaves de haber efectuado "una huelga" y con ese pretexto lo despidió. La petición de esos trabajadores era tan justa que el mismo Jefe de Transportes autorizó para que fueran a almorzar, dejando dos vagones de mercadería para descargarlos después de almuerzo. En esa forma, fue posible que llegaran a almor-

zar al Hotel de Corredores a la 1:00 de la tarde. Si no se les hubiera dado esa autorización, habrían tenido que almorzar después de las dos de la tarde. A pesar de que ha sido una demanda permanente de los ferrocarrileros, que se les permita tomar sus alimentos a horas convenientes para ellos, la Compañía mantiene esa disposición inhumana y perjudicial a la salud de sus trabajadores, de obligarlos a hacer jornadas excesivas sin darles oportunidad de obtener sus alimentos en condiciones normales. Lo más grave del caso es, que la Compañía mantiene esta situación por puro capricho, pues tiene todas las facilidades para suministrar alimentación a los ferrocarrileros a horas oportunas, en todos los sectores.

Además de los problemas expuestos existen otros de no menor gravedad creados artificialmente por la Empresa, siendo desde luego el más grave, la paralización de los planes ya en marcha para hacer once fincas nuevas en el Valle de Coto y el consiguiente despido de trabajadores de todos los gremios, lo cual creará un grave problema social al país y al Gobierno. La merma de la producción por paralización de la construcción de nuevas líneas, el abandono intencional de las plantaciones en producción y la destrucción en gran escala de fruta exportable, son medidas que perjudicarán fundamentalmente el erario público porque eso se traducirá en reducción de las rentas que percibe el Estado.

Todo esto revela que estamos en presencia de una gran maniobra de la United Fruit Company, dirigida contra sus propios trabajadores y sus organismos sindicales y fundamentalmente contra los intereses nacionales y el Gobierno de la República, al que trata de colocar en una situación económica desesperada con fines inconfesables.

Lo dicho no son simples suposiciones nuestras sino que son hechos concretos y además confirmados por manifestaciones claramente expuestas a nosotros por el Apoderado Judicial de la Compañía Bananera Lic. Elías Alberto Rivas Lara, el que además nos amenazó con hacer una fuerte campaña de prensa y radio para poner a la opinión pública y al Gobierno contra los trabajadores y sus dirigentes sindicales a quienes pretenden responsabilizar de los problemas que expreso está creando la Compañía.

Ante una situación tan grave, consideramos que es necesaria una enérgica intervención suya ante los personeros de la United Fruit Company a fin de obtener un cambio total en su política, que ha venido siendo contraria a los intereses nacionales y que hoy día cobra mayores relieves dada la situación crítica que vive el país.

Desde luego, que si su Gobierno toma medidas enérgicas para frenar este nuevo atentado de la poderosa Compañía contra nuestra Patria y contra la Soberanía Nacional, contará con el apoyo más unánime y decidido de los trabajadores bananeros y del pueblo de Costa Rica.

De usted con todo respeto y consideración somos atentos servidores,

Por la Comisión Ejecutiva del Comité Central de la FUTRA,

JUAN RAFAEL SOLIS BARBOZA
JOSE MELENDEZ IBARRA
ALVARO MONTERO VEGA

Apoyo a la Revolución Cubana

No podría el Congreso Constitutivo de la Federación Unica de Trabajadores del Pacífico Sur, FUTRA, pasar desapercibido el mas grande acontecimiento de la historia de América Latina en el Siglo XX: la realización y desarrollo de la Revolución Cubana.

Sabemos que por emitir un voto de apoyo y defensa de esa grandiosa Revolución se nos acusará de comunistas; pero esa acusación ya muy gastada por los enemigos del pueblo cubano, no puede impedirnos que declaramos, con todas las fuerzas de nuestros pechos, que estamos con el pueblo cubano, con su grandiosa Revolución Social y que apoyaremos a sus grandes dirigentes mientras se mantengan leales a esa Revolución. El destino de Cuba ya está definido: desarrollar su Revolución y llevarla hasta sus últimas consecuencias para bien del pueblo y para ejemplo de los demás pueblos del Continente Americano. Quienes se oponen al desarrollo consecuente de esa Revolución son los enemigos del pueblo cubano, de su libertad, su bienestar económico y del disfrute de la plena Soberanía de Cuba.

Por lo tanto este Congreso acuerda dar un voto de apoyo y de defensa de la Revolución Cubana, así como condenar enérgicamente los actos de agresión que contra Cuba se han venido efectuando desde territorio norteamericano y los planes de invasión contra Cuba que se han preparado desde Estados Unidos, República Dominicana y España.

ESTE PERIODICO

VALE C 0.25

PAGUELO Y CIRCULELO

El periodista Judío Karin Kilai es agente a sueldo del hitlerismo y del imperialismo

Nuestro continente está siendo cruzado por toda clase de agentes del imperialismo norteamericano que traen la misión de desorientar a nuestras masas populares.

En estos momentos visiten nuestro país: dos agentes cubanos y un agente judío. Los cubanos traen la misión de atacar a Fidel Castro. El judío trae la misión de disimular la persecución que se está incubando en Alemania Occidental contra los de su raza, contra los judíos.

En Alemania Occidental está renaciendo el nazismo. Los militares y los políticos

nazis han vuelto a coger vara alta. Se preparan para desatar una tercera guerra mundial. Y dentro de ese plan han vuelto a desatar la lucha racial enderezada contra los judíos y contra los negros. La lucha racial es — conforme a la técnica hitlerista — un paso preparatorio de la lucha armada. Claro que esa persecución racista es antipática a las masas latinoamericanas. Resulta negativa para Alemania Occidental y para los Estados Unidos, aliados y alcahuetes de la política que está desarrollando esa potencia. Por eso nos han enviado al

periodista judío Karin Kilai quien tiene la desfachatez de afirmar que es en la Alemania Oriental donde se persigue a los judíos y no en la Occidental. No cabe duda de que este periodista es un vulgar asalariado del hitlerismo y de los monopolios yanquis. Es un traidor a su propio pueblo. Es un verdadero agente de la persecución racial y de la guerra. Pero no podrá engañar a nadie, porque para nadie es un secreto que son los comunistas los campeones en el mundo en la lucha contra toda clase de discriminación y persecución racial.

ENTRETRELONES DE LA AGRESIÓN YANQUI CONTRA GUATEMALA

Los cables trajeron la noticia de que Mr. Anthony Eden, ex-Primer Ministro de la Gran Bretaña, acaba de publicar sus memorias, incidiendo en ellas una historia sucinta de los entretelones del derrocamiento del régimen democrático de Jacobo Arbenz de Guatemala.

Eden revela que él y John Foster Dulles trabajaron juntos y de acuerdo para evitar que las Naciones Unidas se ocuparan del asunto de Guatemala después de que este país fue invadido por las fuerzas mercenarias de Castillo Armas desde territorio hondureño. Con toda desfachatez el ex-Primer Ministro reconoce que la "NO INTERVENCIÓN" de la ONU, logra da por medio de las maniobras anglo-yanquis, determinó la caída del régimen de Arbenz, o cuando menos con-

tribuyó a ella.

Eden declara que la intervención yanqui en Guatemala no fue del gusto de la Gran Bretaña, pero que cooperó sólo por mantener la unidad anglo-norteamericana.

Luego el ex-Premier británico echa en cara a los EE. UU. su actitud inconsecuente cuando la crisis del Canal de Suez, que condujo a su país a una retirada humillante.

Eden revela que Dulles estableció un bloqueo virtual sobre Guatemala, a la vez que ayudó y alentó al militar pro yanqui Castillo Armas, quien usó las posesiones de la United en Honduras como base y campo de entrenamiento de sus fuerzas mercenarias.

Las revelaciones de Eden no contienen, claro está, todo lo que hubo en la inter-

vencción imperialista contra la democracia guatemalteca, pero sirven para que los que saben leer deduzcan que toda la palabrería yanqui sobre la "no intervención", y todas las afirmaciones de los plumarios a sueldo del imperialismo de que los Estados Unidos han hecho abandono de esa política, no son más que patrañas para que las crean los tontos.

En resumen, que la famosa "operación Guatemala" ha sido puesta al descubierto por uno de sus propios cómplices. Sólo falta agregar que la misma operación sobre Cuba, que se ha venido preparando, no encontrará ni al pueblo cubano, ni a sus hermanos de América Latina, en la misma indefensión en que perpetró la agresión contra el pueblo de Guatemala.

ALIANZA DE MUJERES COSTARRICENSE

INVITA

AL GRAN ACTO DE HOMENAJE A LAS DELEGADAS DE LA ZONA BANANERA

MARTES 8 DE MARZO A LAS SIETE DE LA NOCHE EN LA C.G.T.C.

PROGRAMA

Himno Nacional

Saludo a las delegadas por doña María A. de Mata

Discurso: Balance de 50 años de lucha de la mujer por la defensa de sus derechos, por doña Adela de Sáenz.

Canciones

Discursos de las delegadas de la Zona Bananera.

Entrega de carnets 1960

Versos, canciones, música, rifas.

DECLARACIONES DE...

los países económicamente atrasados y que esa ayuda aumentaría. Los términos — dijo — son los más fáciles que pueden darse. Concedemos créditos, no por el interés de la ganancia, sino por brindar asistencia fraternal". — Jruschov se mostró optimista respecto a la situación internacional, diciendo que favorecían la preservación de la paz y que ella dependía de la lucha de los pueblos por conseguir que la política de todos se orientara en forma pacífica. "En cuanto a los reaccionarios — dijo — es necesario ablandarles sus duras cabezas para que puedan aceptar nuevas ideas que garanticen la paz entre las naciones. Tengo fe en la razón del hombre. Si todo el mundo ayuda, el objetivo de la paz será alcanzado".

Japón

Preguntado sobre las declaraciones del Primer Ministro nipón Kishi, quien consideró como "interferencia" una advertencia de Jruschov, éste dijo que si aquel lo entendía así "yo también puedo decir que él interfiere en nuestros asuntos. El Tratado que acaba de firmar con Washington, perpetúa la ocupación del Japón con tropas norteamericanas. Supongo que no se quedan allí para luchar contra los tiranos, sino para amenazar a China y, sobre todo, a la Unión Soviética".

Berlín

Sobre el problema de Berlín, refirió que se trataba de "liquidar los restos de la segunda guerra mundial, que se hallaba pendiente desde hace 15 años. ¿Cuánto tiempo más tendremos que esperar? Esta situación es contraria al sentido común. Trataremos de convencer a nues-

tros aliados para que firmen un Tratado de Paz con los 2 Estados existentes. Si ellos no comprenden eso o se niegan a aceptarlo, firmaremos un Tratado de Paz con la República Democrática Alemana". Añadió: "Acerca de la proposición occidental de celebrar un plebiscito en Alemania, dijo que eso sólo incubaría a los pueblos que vivían en tales países. Que deciden ellos por sí mismos y lleven a cabo lo que les plazca. La URSS reconocerá y respetará su decisión. Pero nosotros nos oponemos a que cualquier Estado interfiera en los asuntos de otros Estados".

Ciudad Libre

Recalcó que no veía otra salida que hacer de Berlín una ciudad libre para resolver su problema de manera de no crear dificultades para nadie. "Sólo queremos conformarnos a las condiciones existentes en esa ciudad" dijo, "no queremos interferir en los asuntos de la población de Berlín Occidental, que es capitalista, ni pedimos cambios en su sistema social".

Bloques, bloques

Jruschov se mostró seguro de que la creación de "bloques agresivos", como la SEATO, CENTO y otros, era una "idea estúpida y como tal está condenada al fracaso. Nosotros hacemos lo posible porque ello ocurra cuanto antes".

Eisenhower, McMillan y De Gaulle

Jruschov dijo que creía en las buenas intenciones de Eisenhower, de Mac Millan y de De Gaulle. "Personalmente espero resultados positivos de la conferencia y a este fin haremos el máximo esfuerzo".

PAN LEANDRO

CON SUS DESPACHOS EN ALAJUELA Y HEREDIA
DONDE ENCONTRARA EL PAN DE LA MEJOR CALIDAD

Ofrece además, en su despacho de Heredia, una nueva línea en abarrotes donde encontrará un completo surtido de artículos de primera necesidad, a precios bajísimos.

VISITENOS HOY MISMO Y SE CONVENCERA
EN HEREDIA, FRENTE A LA BOMBA JARA

Café africano barato amenaza a caficultores latinoamericanos

Confirmando ampliamente previsiones de este semanario sobre la amenaza potencial que representa la creciente exportación de cafés africanos al mercado mundial (para los intereses de los países caficultores de América Latina, "Diario de Costa Rica" del domingo 23 de febrero consigna una información según la cual las exportaciones africanas de café han ascendido de 3 millones 60 mil quintales, en 1945-46, a 10 millones en la presente temporada. Además, anuncia el debut del café africano en la Bolsa de Nueva York, donde se vendieron partidas para entregas futuras.

El problema de los cafés africanos no reside solamen-

te en que aumenten el desequilibrio de la producción y el consumo, sino en que la mayoría de los países africanos en que se produce, son colonias y semicolonias de Francia, Inglaterra, Bélgica, Holanda y Portugal. Los nativos de tales colonias llevan una vida miserable, de semiesclavitud. Por tanto, la mano de obra tiene que ser ahí particularmente barata, lo que coloca a los productores latinoamericanos en condiciones de competencia totalmente desventajosas.

Si nuestra clase gobernante no se ajustara en materia de política internacional a los mandatos del Departamento de Estado, debía propugnar en la ONU, junto con sus colegas latinoamericanos,

la más pronta liquidación del sistema colonial en África. Pero lejos de hacer eso, casi siempre los representantes de nuestro país en las Naciones Unidas apoyan las manobras de los colonialistas europeos y de sus socios norteamericanos.

De otra parte, los nuevos nubarrones que se ciernen sobre la industria del café, señalan la urgencia de que nuestro país, en el pleno disfrute de su soberanía, busque nuevos mercados en los países socialistas. ¿O esperarán los cafetaleros para hacerlo que el agua les esté llegando arriba de la boca?

GIGANTESCO YACI...

puede obtenerse mediante un empréstito a largo plazo y a bajo interés en el socialismo. El empréstito se pagaría con parte de la misma producción. El socialismo suministraría los técnicos o nos prepararía los técnicos nacionales. De ser necesario el propio socialismo nos compraría el metal. El Estado costarricense podría exigir y tomar todas las medidas que juzgue necesarias para garantizarles a los suspicaces que la operación no puede tener ninguna repercusión política en la vida nacional. Es decir, que el empréstito con el socialismo no implica compromisos políticos de ninguna especie.

Lo hace con entusiasmo con pasión y con respeto tal a las normas de la democracia. Ver al pueblo de Cuba bajo el régimen del Dr. Fidel Castro es ver a un pueblo que se respeta a sí mismo y que se hará respetar porque es evidente que está decidido a ello y está en capacidad para hacerlo. Cuba se está convirtiendo en una gran potencia, y no con bombas atómicas y grandes ejércitos, sino con la justicia y con el respaldo de todo su pueblo.

No puedo menos que decirlo así a mi regreso a la Patria.

LUIS CARTIN...

de manera absolutamente unánime, está detrás de la Revolución, y la apoya con todas sus fuerzas.

No me explico por qué razones la situación política que vive el pueblo cubano es tergiversada y presentada a los costarricenses de manera diferente a la realidad. Vengo de ver al pueblo de Cuba construir su destino con sus propias manos, luchando por su independencia y reconstruyendo su economía, sobre nuevos cauces, destruida por los gobiernos anteriores. Y

ladadores por ser de escasos recursos económicos; pero eso a la Compañía le importa un comino; a ella le interesa únicamente lo que produce ganancias, y grandes ganancias.

Si este ferrocarril estuviera en manos del Estado, bajo una sola administración junto con el Ferrocarril Eléctrico al Pacífico, se bajarían los costos de operación y mantenimiento y se podría dar un mejor servicio a los usuarios. La transportación de pasajeros y mercancías sería más barata y como los ferrocarriles estatales trabajan sin ánimo de lucro es decir, que como son empresas de servicio público donde

las ganancias no interesan sino el bien social (por eso trabajan al costo, para dar servicio eficiente y a bajo costo para que se beneficie el conglomerado social), el beneficio sería para el pueblo costarricense y evitaríamos que la riqueza nacional siga saliendo del país y las pocas ganancias que hubieran, si es que las hay, serían para capitalizar y aumentar el ahorro nacional.

En realidad, tal y como está operando hoy en día, la Northern Railway Co. es un serio problema para los costarricenses y debemos luchar porque esa empresa ferroviaria pase a manos del Estado.

SI UNA SOLA ADMI...

tos en la Meseta Central. De allí que los productos que siembran son simplemente para el consumo familiar, y con ello le hacen un grave daño a la población en general.

La empresa ferroviaria se ha dedicado exclusivamente a transportar las mercancías de importación, que es un flete que sí paga, y ha desahogado los otros fletes y la transportación de pasajeros. De allí que violando los contratos, y sin autorización legislativa, ha suprimido los coches de segunda clase, que son los que usan los traba-

CENTRO OBRERO DE ESTUDIOS SOCIALES

ALAJUELA

MARTES 8 DE MARZO

A las 7.30 de la noche

EL CONVENIO CUBANO-SOVIETICO Y LAS PERSPECTIVAS ECONOMICAS DE LA AMERICA LATINA

Conferencia de
EDUARDO MORA V.

CARTAGO

LUNES 7 DE MARZO

A las 7.30 de la noche

EL PORTENTOSO DESARROLLO DE LA CHINA POPULAR A LOS DIEZ AÑOS DE SU LIBERACION

Conferencia de
ARNOLDO FERRETO S.

SAN RAMON

JUEVES 10 DE MARZO

A las 7.30 de la noche

EL CONVENIO CUBANO-SOVIETICO Y LAS PERSPECTIVAS ECONOMICAS DE LA AMERICA LATINA

Conferencia de
EDUARDO MORA V.

GRECIA

DOMINGO 13 DE MARZO

A las 4 de la tarde

PORO DE GRECIA

DOMINGO 13 DE MARZO

A las 4 de la tarde

PERSPECTIVAS EN LA SITUACION POLITICA NACIONAL

TURRIALBA

SABADO 12 DE MARZO

A las 7.30 de la noche

PERSPECTIVAS EN LA SITUACION POLITICA NACIONAL

Conferencia de
MANUEL MORA V.

LLEGARON LAS...

maron parte destacadas dirigentes de Alianza así como también aliancistas de Alajuela. Las delegadas de la zona quedaron sumamente impresionadas por las atenciones de que fueron objeto. Alianza de Mujeres también tiene proyectada una serie de actos más, todos en homenaje a las mujeres de la zona bananera que tan brillante actuación tuvieron en la pasada huelga al lado de sus esposos, hermanos y padres.

defendiendo la soberanía nacional amenazada por la United Fruit Co.

También hemos sido informados que las delegadas de la zona han pedido a la señora doña Olga de Echandi, esposa del señor Presidente de la República, una entrevista para plantearle entre otros problemas las represalias que está ejerciendo la bananera en la zona del Pacífico Sur. Esperan de la Primera Dama de la República ayuda de éste y otros problemas.

Persianas Venecianas en todo color

Marquesinas Arrow

Cortineros Gould

Persianas Bicolor

Persianas Verticales Flexalwm

DONDE

ROBERTO CANET A.

Contiguo al Terzo Capillo

Avenidas 16-14 — N° 1460

Teléfono J - 4 8 2 8

Los apuros del gobernador Muñoz Marín

Por VICTOR MANUEL RIVAS
Redactor de LA RAZON en EE. UU.

El Gobernador Muñoz Marín está en serios apuros. Después de casi seis años de vida de su criatura constitucional, el Estado Libre Asociado, se ha hallado de pronto con que el Congreso de los Estados Unidos conserva virtualmente intacta la facultad de decidir unilateralmente sobre los destinos de Puerto Rico. Y con que el Departamento de Justicia parece dar aquiescencia tácita al criterio legislativo. No se reconoce pacto alguno entre los dos pueblos, el de Estados Unidos y el de Puerto Rico. La dosis de autonomía interna que se concedió a este último en 1953 aparece ahora como mera gracia, y no como derecho adquirido mediante convenio entre dos entidades políticas. No es Puerto Rico, todavía, una entidad política plena, a pesar de todas las ruidosas afirmaciones que Muñoz Marín ha hecho en discursos, documentos y hasta en libros.

Lo que Muñoz Marín ha visto ahora ya lo había visto en 1953 en las Naciones Unidas los representantes de muchos Estados que no quisieron votar en favor de que la Organización Mundial reconociera que Puerto Rico había alcanzado la plenitud de gobierno propio. Entre esos Estados se contó Venezuela, a quien tuve la suerte honrosa de representar en ese caso.

La tesis de Muñoz Marín ha sido quizá una de las más peligrosas para el principio de la soberanía que se hayan desarrollado en todos los tiempos. La diferenciación que establecía entre la patria y la patria-pueblo es uno de los sofismas más baratos donde apoyar la pretensión epicúrea de que más vale la dependencia política con derechos humanos que la independencia sin ellos. En el fondo, esta posición no significa otra cosa, en buen derecho constitucional y en buena política internacional, que la desvalorización de los movimientos de independencia latinoamericana del siglo XIX, amén buena invitación a los Estados Americanos, particularmente a aquellos gobernados por dictaduras, a renunciar a su independencia en favor de la libertad de sus ciudadanos, así éstos no tomaren parte por medio de sus representantes en la formación de leyes fundamentales que debieren luego obedecer.

Dieciséis Estados Americanos, no sé si decorosa o conscientemente, favorecieron la tesis en las Naciones Unidas. Entre ellos, la Costa Rica de José Figueres y el Uruguay de Luis Batlle Berres; así como la Cuba de Fulgencio Batista y la República Dominicana de Rafael Leonidas Trujillo, Argentina, Guatemala, México y Venezuela —las sombras de Bolívar, San Martín y Morelos son demasiados vigentes e imperativas— rehusan su apoyo. Los delegados de Costa Rica, Ecuador y Perú no se limitaron a consignar su voto favorable, sino que tanto en la Comisión de Administración Fiduciaria como desde la tribuna del pleno de la Asamblea General, se rasgaron vestiduras y agotaron toda una gama de frases contundentes de pronunciado sazón castelariano.

Por el "Estado Libre Asociado", se sentaba en los puestos de la Delegación de los Estados Unidos el doctor Antonio Fernós Isern, Comisionado-residente de Puerto Rico más o menos perpetuo —mientras dure Mu-

ñoz Marín— en la Cámara de Representantes de Washington. Ahora este mismo doctor Fernós Isern ha entregado un documento de sus representados, en el cual se le dice: "Si el pueblo de Puerto Rico hubiera entedido de hecho que el pacto no quiere decir verdaderamente un acuerdo y simplemente "una gentileza conferida unilateralmente" revocable en cualquier momento, es inconcebible que dicho pueblo o cualquier otro amante de la libertad acreedor a la ciudadanía norteamericana iría a los comicios con gran solemnidad para aceptar un status de esa naturaleza".

Eso que ahora entienden Muñoz Marín y Fernós Isern, lo entendieron desde 1953 las cancillerías de Buenos Aires, Guatemala, México y Caracas, las que, sin negar el paso de avance que implicaba el nuevo status de Puerto Rico, se mostraron escépticos respecto al carácter de pacto jurídico entre dos entidades políticas soberanas, que, con evidente ligereza —o con habilidad política demasiada sobrancera— Muñoz Marín lo presentaba a "las hermanas repúblicas del Continente" con el espaldarazo incondicional del entonces Presidente Figueres, improvisado, cual Muñoz Marín, en novedoso transfigurador de principios inmanentes del Derecho Constitucional; y, para colmo de males, esos que son como recovecos engañosos donde lo interno anda en matrimonio íntimo con lo internacional.

¿Fue engañado Muñoz Marín? Ni la exposición del delegado de los Estados Unidos en aquella oportunidad, ni la documentación proveniente del Congreso de este país, ni aun la constitución de Puerto Rico, engañaba a nadie. No se hablaba de pacto en los documentos ni en los discursos estado-unidenses. Se hablaba simplemente de que Puerto Rico había recibido la concesión de administrar sus asuntos económicos, sociales y educativos, y que, por consiguiente, escapaba del marco del Capítulo XI de la Carta de las Naciones Unidas. Las delegaciones de la Argentina, Guatemala, México y Venezuela, sostuvieron que mientras un territorio no autónomo no alcanzara la plenitud del gobierno propio, en lo cual se incluye la absoluta autonomía política, se mantenía dentro del cuadro del referido Capítulo XI. Los Estados Unidos, al contrarreplicar este argumento, no mencionaron la autonomía política, sino que insistieron en su posición inicial de que la Carta no exigía tal requisito.

Hubo mala fe de parte de Muñoz Marín al decir cosas a sus gobernados que "de hecho" no eran así? Yo no lo afirmaría tan rotundamente. Casi estoy por creer que el Gobernador de Puerto Rico, enamorado de su fórmula y con ese entusiasmo que sólo puede producir la autodisputa de no estudiar antecedentes que "todo lo hecho está malo", llegó a estar plenamente convencido de que por esos medios se convertía en Libertador de Puerto Rico. En ese convencimiento, por las mismas causas, lo acompañaron de corazón José Figueres y otros luchadores democráticos que no creen ni en precedentes ni en juristas.

Lo malo es que los puertorriqueños comienzan a musitar que Muñoz Marín los engañó a conciencia.

Nueva York, Junio de 1959

Puntos
sobre las
íes... de

adelante

Eisenhower en América Latina

El Presidente Eisenhower, como hombre y como representante del pueblo de los Estados Unidos, nos merece respeto y simpatía. Pero como representante de los monopolios norteamericanos nos merece repudio sincero y categórico.

Mr. Eisenhower ha dado en los Estados Unidos algunas batallas importantes contra los monopolios querreristas y contra las fuerzas oscurantistas. Su lucha contra la persecución racial. Su invitación a Jruschov, Su próximo viaje a la URSS.

Pero Mr. Eisenhower es el Presidente de un país donde mandan los monopolios organizados en Gobierno. En lo sustancial se ve obligado a seguir la línea de esos monopolios. Esos monopolios lo empujan a la guerra aunque hacen propaganda de paz; y lo empujan al sojuzgamiento de pueblos débiles por más que hablen hasta por los codos de libertad.

¿A qué vino Mr. Eisenhower a América Latina? Aunque parezca raro, vino en misión comercial. Vino como agente de ventas y cazador de concesiones. Vino a tratar de salvar del naufragio en nuestro Continente a los grandes monopolios de los Estados Unidos.

Pero Mr. Eisenhower no ha podido ofrecer nada simpático porque los monopolios son mecanismos de opresión y explotación y sólo explotación y opresión pueden ofrecer. Eisenhower no puede garantizarnos mercados, ni precios, ni empréstitos decentes, ni recursos para que nos desarrollemos nosotros mismos. Porque los monopolios no pueden garantizar nada de eso.

Mr. Eisenhower sólo ha podido ofrecernos frases y con esas frases una proposición: que continuemos entregando nuestras riquezas a los monopolios de los Estados Unidos; y que continuemos siendo mercado de los monopolios. Todo "en nombre de la Democracia".

Humor Yanqui

Ni los chistes alemanes son tan graciosos como los chistes fabricados en serie por el imperialismo estadounidense. Desgraciadamente muchas personas escasas de entendederas no se dan cuenta del finísimo humor yanqui, y entonces en lugar de reír se ponen asustados y hasta derraman lágrimas de indignación por las truculencias de los gringos.

Eso le pasa con mucha frecuencia a LA NACION, aunque Formoso dice que la verdadera culpa no está en sus entendederas, sino en la cuetinidad de los machos. Y que además en muchas oportunidades no es que él (Formoso) no entienda el chiste, sino que se hace como el que no lo entiende para servir así mejor los intereses de los que son buenos patronos.

Ahora va uno de los buenos chistes. Se titula:

PROXIMA REUNION DE SACERDOTES Y COMUNISTAS

Febrero 18. (AP).—Un vocero del Servicio de Inteligencia Militar declaró que "se han recibido informes fidedignos desde Costa Rica en el sentido de que se prepara una reunión de elementos comunistas, los cuales tratarán sobre las nuevas campañas planteadas contra el gobierno dominicano".

Señaló la fuente que "dicha reunión se realizará en San José y asistirán elementos de Cuba, Honduras y un ruso (UY!) residente en Cuba".

Finalizó diciendo que lo más interesante de dicha reunión es que "el Padre Benjamín Núñez, sacerdote católico ligado al ala izquierda del "figuerismo" ha invitado a algunos religiosos, invocando la reciente carta pastoral de los obispos dominicanos para que se unan a los comunistas en la campaña contra el régimen dominicano".